

## La viveza criolla y sus repercusiones en la sociedad

Creole liveliness and its repercussions on society

Carlos E. Calderón-García

<https://orcid.org/0000-0002-9513-7725>

[calderonismo1@gmail.com](mailto:calderonismo1@gmail.com)

Universidad Internacional de la Rioja - México

DOI: <https://doi.org/10.46363.willachikuy.v4i2.17>

### Resumen

Se considera que la vida criolla es el resultado de la desigualdad económica y la búsqueda del beneficio personal. La sociedad peruana ha sido influenciada por esta mentalidad en múltiples aspectos, desde la política hasta la cultura, lo que ha tenido un impacto negativo en el progreso social. Se sugiere modificar la estructura socioeconómica con el fin de acabar con la animosidad criolla y establecer una sociedad más equitativa, libre y digna.

**Palabras clave:** *Viveza criolla, desigualdad económica, impactos negativos.*

**Keywords:** *Creole liveliness, economic inequality, negative impacts.*

La viveza criolla ha tenido indicios de carácter social, político, cultural, pero sobre todo económico. El arjé de aquello ha sido por el aprovechamiento inmoral de los recursos económicos.

La viveza criolla se remonta desde la aparición de la propiedad privada esclavista. En la comunidad primitiva, al no haber desigualdad, entonces el ambiente era colectivamente armonioso, solidario y justo. Sus atributos económicos fueron necesarios para vivir sin conflictos y vivezas.

Debido al aprovechamiento de unos cuantos, por la acumulación de capital, fue para los propietarios necesarios el uso de los desamparados, dueños de nada, los esclavos, vendidos y comprados para servir como máquinas vivas. Es así donde con el surgimiento de la división de clase, surge la viveza en un sentido extrínseco.

En este espacio social de esclavistas y esclavos, la viveza va tomando una forma y fondo. Forma, en cuanto a que se acostumbraba abusar de lo justo a lo corrupto y; en su fondo, en cuanto a que se mantenía mediante las fuerzas inconscientes de la población.

La viveza como virus se va a propagar a otros momentos históricos- sociales. La desestimación de la clase esclava será la causa de aumentar la viveza, cambiar las herramientas vivas (el esclavo) por herramientas muertas (máquinas) y así sacar el máximo beneficio a expensas del ser humano "dueño del vacío". La territorialidad del humano digno se va a ver afectada por el abuso, el soborno, la trampa, el descaro, la mentira, los sofismas, la viveza de los dueños de poder político, cultural, científico, social y sobre todo económico.

La viveza del sistema feudalista será aún más profunda. Los feudalistas y los siervos estarán enfrentados por intereses de clases antagónicas. Los feudalistas, por un lado, querer encontrar su máximo poderío; y los siervos, por otro lado, buscar alguna esperanza de mejorar su condición de vida. La viveza será pragmatizada como una forma feudalista de conseguir ganancias, poderío, manipulación ideológica y sometimiento político.

El Renacimiento greco-romano impulsará el desarrollo científico-filosófico para el desarrollo de los desafortunados. Este giro copernicano tomará realce a la investigación, tecnología, producción, innovación que al parecer tuvo una bandera del progreso social generalizado, fue en su contrario un desenlace con el progreso social general para la satisfacción por un progreso social particular. La acumulación injusta de la riqueza va a sentar las bases de peores vivezas. La hipoconciencia será la tolerancia a la viveza. Es este el reflejo fidedigno más resaltador de nuestra época.

El hipoconciente colectivo y el desenfreno de satisfacción de necesidades suntuarias serán las estructuras de la viveza criolla en nuestro país. Los valores que se enseñaban antiquísimamente se han enfermado. El phatos de los buenos valores ha sido trastocado por la desigualdad económica. Esta desigualdad económica genera por ende mecanismo de protección basado en la viveza. Los “dueños del vacío” se han ido acostumbrando a imitar como esponjas absorbentes la inmoralidad de los vivos. Son los vivos los que han manipulado la educación, transmitiendo conocimientos sin ser correlativos a la sociedad, y son casi

ausentes en la buena conducción de los aprendizajes para la solución de problema trascendentales. Es que el problema no solo es la tecnificación, la sofisticación, la innovación de materias; sino también la concientización, la transformación y formación de un nuevo ideal de ser humano.

No es utopía pensar en la posibilidad de cambios. Es una causa justa de renacer valores. Los vivos se apoderan del espacio digno, se enriquecen del trabajo ajeno, omiten las normas para su propio beneficio. Proclaman la paz, pero se ocultan detrás porque son promotores del conflicto.

En el terreno político, por la desigualdad económica, será el germen de la usurpación de funciones, la falta de distribución equitativa de justicia, la violación a los derechos fundamentales, entre otros. Cada uno querrá salvar su microcosmos.

En el terreno sociocultural, la viveza se concentra por el poder de la información, la información se ha convertido en un poder rentable. Quien tiene la información tiene el poder. La manipulación de la información en la sociedad o en terreno cultural es el arma de desviar la atención colectiva, su historia como reflejo, su verdadero interés.

Los impactos que ha generado la viveza criolla en la sociedad peruana son un abanico de dilemas, desde los más leves a los más graves. Entre estos tenemos: La transvaloración execrable de lo virtuoso a la maldad, el permisivismo de una sociedad conformista, el remplazo de la dignidad por la explotación, la filantropía por el abuso, los trabajos ad honorem o con pagos justos por alquiler de trabajo a precios injustos, un lenguaje culto por un

lenguaje coprolático, la solidaridad por el asistencialismo, la información por la manipulación, el interés colectivo por el interés individual, la racionalidad por falacias de causa falsa, la creatividad Los impactos cada vez se agudizan. Es el tránsito del humano al parasitismo. Reflejo colosal de un mundo en decadencia, que proclama los antivalores, la desigualdad, el beneficio inconsciente, la injusticia generalizada. Como bien se afirmó anteriormente, el causante de estos tumores es la estructura económica. Si un país tuviera la suficiente capacidad económica, los ciudadanos no darían paso a la viveza.

por la alucinación, la dialéctica por el statu quo, el indeterminismo por el determinismo, conciencia por locura, el desarrollo social por el eterno retorno.

Estos impactos seguirán prevaleciendo debido a la fuerza del inconsciente colectivo y este a su vez por la desigual distribución económica. Al satisfacer necesidades materiales, se satisface necesidades espirituales, intangibles. Si no hay satisfacción socioeconómica, se buscará cualquier medio o forma para satisfacer sus necesidades al margen de los valores.